



Faustino MORALES. *GEOGRAFÍA FÍSICA DEL TERRITORIO EN RECLAMACIÓN: GUAYANA ESEQUIBA*. CARACAS. FONDO EDITORIAL DE HUMANIDADES Y EDUCACIÓN. UCV, 1999. 210 P. (COLECCIÓN ESTUDIOS - SERIE GEOGRAFÍA)

La Guayana Esequiba, también llamada «zona en reclamación» es un territorio que todos los venezolanos tienen presente, desde los estudios primarios, al aprender a dibujar el mapa del país. Pero, aparte de esta experiencia, realmente son poco conocidas las características particulares de la Guayana Esequiba.

Este territorio tiene aproximadamente 159.500 km<sup>2</sup>, limita con el

río Esequibo, el Océano Atlántico, Brasil y los estados Delta Amacuro y Bolívar, y es actualmente objeto de un litigio territorial que se inició el 3 de octubre de 1899, con el Laudo Arbitral de París.

Hoy, tras haberse cumplido el 3 de octubre pasado (1999) cien años del referido Laudo que privó a Venezuela de la Guayana Esequiba, es publicada esta obra que realiza un estudio global e integral, donde se analizan las peculiaridades físicas del territorio en reclamación y los efectos de esta localización en la definición de características físico-bióticas particulares.

Este estudio del medio parte de la localización y delimitación de la Guayana Esequiba, destacan las características intertropicales, las relaciones con el entorno y el resto del mundo y las peculiaridades geográficas del trazado limítrofe. A partir de estas definiciones, Faustino Morales presenta las características geológicas, el relieve, el clima, la hidrografía, los suelos y la vegetación, elementos altamente diferenciados en cuanto a sus características y distribución espacial, lo que le permite, al autor, describir las diversas regiones naturales presentes de la zona en reclamación. También expone los recursos naturales más resaltantes y algunas formas de uso actual, al tiempo que resalta la existencia de otros recursos potencialmente utilizables, como la generación de energía hidráulica en algunos ríos que drenan gran parte de la Guayana Esequiba.

El análisis geológico se ocupa, con énfasis, del estudio del Escudo de Guayana explicándose la génesis y evolución del mismo. También se presentan los eventos endógenos junto a procesos exógenos como responsables de la formación de superficies de erosión que explican la génesis del relieve usual del Esequibo con variados paisajes geomorfológicos.

La localización geográfica del Territorio en Reclamación permite entender, por lo alargado del terri-

torio, la existencia de manifestaciones climáticas bastante disímiles. Parte del Territorio recibe influencia marina, mientras el resto puede definirse como continental. Esto acarrea particularidades en cuanto a temperaturas, altas en un sector y bajas en otro, así como precipitaciones en buena parte de la región y sequía en el resto.

También se ocupa el autor de la hidrografía de la Guayana Esequiba, lo que le permite exponer la existencia de seis cuencas correspondientes a los ríos Esequibo, Orinoco, Amazonas, Guaini, Pomerín y Moruca. Todos estos ríos son caudalosos y vierten sus aguas en el Atlántico.

Una gran variedad de suelos presenta esta región, lo que conduce a la aparición de una cubierta vegetal de gran diversidad ecológica. Estos elementos han permitido al autor conformar cinco regiones naturales: Tepuis y Gran Sabana, Penillanura del Sur de Rupununi, Penillanura del Norte, Depresión de Takutu y Planicie Costera.

Faustino Morales, quien es docente e investigador del Instituto de Geografía y Desarrollo Regional de la Facultad de Humanidades y Educación de la UCV, describe también las tácticas que sistemáticamente se han utilizado para usurpar este territorio a Venezuela y aporta una detallada relación de las

**extramuros**

diligencias hechas por nuestros diplomáticos en pro del rescate de la Guayana Esequiba. Esta obra, a través del análisis físico que realiza del territorio en reclamación, abre un abanico de posibilidades respecto a la Guayana Esequiba, dejando al descubierto los recursos de los que dispone actualmente esta zona, el uso que se está haciendo de los

mismos, y las posibilidades en áreas diversas, cuya explotación planificada podrían generar las condiciones para actividades que sienten las bases del desarrollo económico y social de la Guayana Esequiba. Se trata de una publicación que nos da a conocer un importante capítulo de la historia y la geografía venezolana.